LA ECONOMÍA DE LOS ARGENTINOS. REGLAS DE JUEGO PARA UNA SOCIEDAD PRÓSPERA Y JUSTA, Sturzenegger, Federico, Planeta, Buenos Aires, 2003, 286 págs.

Este nuevo libro de Federico Sturzenegger, joven economista doctorado en el M.I.T. y actual director de la Escuela de Negocios de la Universidad Torcuato Di Tella, tiene por objetivo reflexionar sobre las reglas de juego de la sociedad argentina a partir de algunas experiencias y datos de la economía argentina, que aspira, en la dimensión económica del obrar humano, al crecimiento y desarrollo.

De allí que la obra presente al menos dos posibles lecturas. Una es la lectura lineal, lo que el mismo texto presenta, en donde hábilmente se van presentando ciertos datos de la economía del siglo xx y principios del xxi, en una interpretación en la cual se muestra un análisis económico con fuertes influencias de la política y del derecho apuntando a mostrar que es imposible que una sociedad logre tales objetivos económicos si no hay seguridad jurídica y claro liderazgo político para llevar a la Argentina a la posición que pensamos se merece.

La segunda lectura es la lectura interlineal. En ella, desde mi interpretación, se puede verificar un par de elementos. Éstos son las relaciones que la Política y el Derecho como ciencias guardan con la Economía como tal; los problemas de metodología de la interpretación, o el modo o lugar desde donde se interpretan los hechos económicos y sus representaciones; la urgencia que como ciudadano reclama a la clase dirigente y en particular al establishment y al rol que en una sociedad solidaria debe jugar; cada uno de éstos y otros temas que puede intuirse admite quizás más de una respuesta y seguramente mucha argumentación polémica.

Centrándome en la lectura lineal, la obra presenta un estilo directo, simple y ágil para entender temas económicos teóricos y empíricos tanto para el lector inicial en estos tópicos como para el hombre culto no especializado en economía.

Cuenta con seis grandes partes la división de la obra. En la primera, "Abriendo la caja de Pandora", aparece el punto de partida que –según el autor–, no es sino la crisis jurídico institucional sufrida por la Argentina en los últimos dos años (default de la deuda pública, "corralito", pesificación asimétrica) y los problemas que como sociedad parece que tenemos para definirnos acerca del país que queremos como ideal o modelo a seguir. La ilustración de los acontecimientos y las cifras de esta sección son elocuentes por sí mismas.

La segunda parte, "Crecimiento, globalización y distribución del ingreso", muestra a través de comparaciones con países exitosos (del primer mundo y del extremo oriente) en la implementación de políticas económicas, nuestros problemas de crecimiento. En tal comparación se van repasando los aportes positivos y negativos del plexo instrumental para la economía Argentina: capital físico, educación (capital humano), tecnología, productividad, recursos naturales e infraestructura y las ventajas comparativas del comercio internacional o, dicho en otros términos, la inserción de Argentina en el mundo. En cuanto a la distribución del ingreso, algunos datos que muestran la desaparición de la clase media argentina son los siguientes. Entre 1930 y 1970, el ingreso per capita creció 70%, mientras que en los países desarrollados el porcentaje fue de 170. Por su parte, la brecha entre el 10 % más rico de la población y el 10 % más pobre entre 1974 y 2002 se amplió desde 12 hasta 27 veces. Según el autor, la causa de esto es económico-legal con causalidad recíproca.

Vinculado con el comercio y el aumento de ingreso, se estudia el Mercosur, su sentido, su impacto económico, la estrategia de inserción comercial y el futuro del acuerdo.

El análisis del desempleo (2.500.000 desempleados en 2002), la inflación, la política fiscal y monetaria, son enfocadas desde los modelos clásicos y keynesianos. Junto al balance de pagos y los tipos de cambio, se completa la parte III, "Recesión, desempleo y crisis cambiarias".

La parte IV, "El funcionamiento del mercado", es una explicación desde la economía para conocer qué, cuánto y cuándo producir, usando como modelo explicativo los tradicionales mercados de competen-

cia perfecta y monopolio e ilustrando estos últimos con algunos casos de empresas concesionadas y privatizadas, sopesando los argumentos que juegan a favor y en contra de los mismos, sus costos y tarifas.

El porqué tenemos que pagar impuestos cierra la parte cuarta; los problemas de los monopolios (fallas de mercado) o de generación de efectos perjudiciales para la sociedad (externalidades negativas) son pistas de solución.

La parte V, "Cuando los números revelan verdades ocultas", explica el alcance de las estadísticas, las que en última instancia tienen que ver con el criterio de interpretación. En lo que a datos se refiere, hay un par que gira en torno a dos de las ideas centrales del libro. El primer dato con la desmitificación del desempeño de las empresas privatizadas en la sociedad. Por ejemplo, la producción aumentó 25%, el empleo se redujo en promedio 40%, en igual dirección el salario real promedio (29%). Los costos se redujeron un 10% y la producción por empleado aumentó el 46%. Las inversiones subieron un 350% y por empleado un 800%. Los precios tuvieron un leve aumento del 2%. El segundo dato está referido a la transparencia de los contratos. En el ejemplo concreto de la negociaciones de YPF, de los cuatro tomos compilados en la Secretaría de Energía, los tres primeros se han perdido. En la reconstrucción se verificó que los contratos originales tenían un valor de 240 millones de dólares para la empresa contratista y se pagó, por parte del Gobierno, 358 millones de dólares, es decir, un 50% más del valor original.

La última parte, "Más allá de la economía", plantea la necesidad de la justicia general y particular como condición para un desarrollo económico, en donde el liderazgo político sea el principal gestor del bien común de la sociedad.

Para los que desean profundizar algún tema, sea económico, histórico o desde la sociología y la política, el autor ha seleccionado lecturas adicionales clásicas y específicas según los apartados.

ALFREDO G. BARROS, Profesor Asistente con Dedicación Especial, FDCP – UCA